
中国新闻奖自荐、他荐作品推荐表

作品标题 一粒片仔癀 760 元 药品应该让老

百姓吃得起
参评项目 评论

字数/时长 1202 字
体裁 评论

语种 中文

作 者
（主创人员）

赵李南 编辑 何强、潘海福、贾运可

原创单位 每日经济新闻
发布端/账号/媒
体名称

每日经济新闻

刊播版面
(名称和版次)

每经网
刊播
日期 2023 年 5 月 7 日

新媒体作品填报网址

https://www.nbd.com.cn/articles/2023-05-07/2809
995.html

自荐作品所获奖项名称 2023 年度四川新闻奖评论类二等奖

推
荐
人

姓
名

单位及
职称 电话

姓
名

单位及
职称 电话

联系人
姓名 赵李南 手机 15960286313 电话 15960286313



︵
作采
品编
简过
介程
︶

作品简介：

《一粒片仔癀 760 元 药品应该让老百姓吃得起》一文通过分析片仔癀公司宣

布涨价的背景和逻辑，着重探讨了药品价格与老百姓用药权益之间的关系。作者

从片仔癀涨价的原因、医药行业利润率、市场竞争和政府监管等多个角度入手，

指出药品价格涨幅与药企利润之间存在不合理的差距，呼吁药企在制定价格时应

该考虑老百姓的支付能力，让药品更加亲民。

采编过程：

选题确定：让老百姓吃得起药是党和国家医改的重要目标。习近平总书记在

多个场合、多次指出解决群众的看病难、看病贵问题。习近平总书记说过：“没有

全民健康，就没有全面小康。”同时，因病致贫、因病返贫这一脱贫路上的“拦路

虎”，是习近平总书记反复强调必须解决好的问题。而片仔癀近些年来却多次涨价。

药品不是普通商品，其价格不应当由企业完全自主决定。因此，确定了该选题。

资料搜集：收集片仔癀涨价公告、财务数据、医药行业利润率统计数据、政

府集采政策等相关资料，为后续分析提供支撑。

撰写完善：据资料搜集，结合作者的观点和分析，撰写草稿，包括事件经过、

分析观点和呼吁建议等内容。

编辑审查：编辑对文章进行审查，对语言表达、数据准确性和逻辑严谨性进

行检查。

定稿发布：发布于《每日经济新闻》

社
会
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一、转载引用情况

澎湃新闻、国家信息中心旗下中国经济信息网、腾讯、网易、新浪、搜狐等

在其官网全文转载该评论。中国医药报在报道中引用该评论。

二、受众参与度

有网友表示：“良心编辑。”也有网友讨论：“不是必需品！”“别的不知道，因

为之前定期会有皮肤痒的问题，后来每年会定期吃一颗就没有了。但是这个问题

就是谁定义是不是必需品？医院和私人诊所都看了个遍，就是不解决病情。”

三、助力医疗反腐

该评论逻辑严谨，直指片仔癀药品价格过高问题。报道发出后，恰逢医疗反

腐。2023 年 5 月 10 日，片仔癀党委委员、副总经理刘丛盛涉嫌严重违纪违法被

漳州市纪委监委纪律审查和监察调查。漳州市九龙江集团有限公司党委书记、董

事长潘杰（片仔癀前任董事长）涉嫌严重违纪违法，接受漳州市纪委监委纪律审

查和监察调查。2023 年 8 月 22 日，片仔癀原党委书记、董事长刘建顺严重违纪

违法，被开除党籍。
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该作品是一篇具有深度分析和社会关注度的评论性新闻作品，已获得 2023 年

度四川新闻奖评论类二等奖。该作品践行习近平总书记关于医疗领域的指导，围

绕片仔癀公司涨价事件展开，突出了舆论监督属性，具有新闻价值和影响力。

第一，该作品选题明确，贴合党和国家医改的重要政策导向。片仔癀涨价事

件触及了老百姓的切身利益，该评论对这种行为具有极强的监督作用，及时引导

了舆论方向。

第二，作品的采编过程规范严谨。作者在撰写过程中，通过充分收集资料和

深入调查研究，对事件进行了全面分析，不仅提出了批判性观点，还呼吁药企应

考虑老百姓的支付能力，让药品更加亲民。

第三，作品受到了多家权威媒体的转载和引用，并引起了广泛的社会反响。

各大新闻平台转载了该评论，引发了网友的讨论和反思，进一步扩大了作品的影

响力和传播范围。

第四，作品还在医疗反腐的背景下发挥了积极作用。作品直指片仔癀药品价

格过高问题，并在报道发出后恰逢医疗反腐。片仔癀相关责任人受到了纪律审查

和监察调查，作品为医疗领域的反腐工作提供了有力的舆论支持。这体现了作品

在社会责任和舆论引导方面的积极作用。

该作品具有较高的新闻价值和传播力，值得被推荐参评中国新闻奖。
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每经热评丨一粒片仔癀 760 元 药品应该让

老百姓吃得起

每经评论员 赵李南

5 月 5 日晚，片仔癀（SH600436，股价 273.81 元，市值

1652 亿元）发布公告称，鉴于片仔癀产品主要原料及人工成

本上涨等原因，决定自公告之日起，公司主导产品片仔癀锭

剂国内市场零售价格从 590 元/粒上调到 760 元/粒，供应价

格相应上调约 170 元/粒；海外市场供应价格相应上调约 35

美元/粒。

笔者认为，片仔癀所说的因“主要原料及人工成本上涨”

进而涨价，这个逻辑难以站得住脚。2022 年，片仔癀肝病用

药毛利率达 80.9%，片仔癀系列产品的销售净利润率达 64.4%。

据笔者统计，2020 年至 2022 年，剔除金融行业后，A

股平均销售净利润率分别为 5.36%、5.55%和 5.15%。同期，

中信一级行业当中包括的 481 家（拥有近五年连续财务数据

的）A 股医药类上市公司的平均销售净利润率分别为 7.26%、

9.78%和 8.47%。而在这 481 家公司中，销售净利润率超过

60%的仅有 3 家。

显然，片仔癀系列产品的销售净利润率达到 64%是一个

相当高的数值。



若是普通商品，企业完全自主决定产品价格无可厚非。

然而，片仔癀是特殊商品，片仔癀的批准文号是“国药准字

Z35020243”，是药品，而药品是用来治病的。笔者曾经采访

过三明医改操盘手詹积富。采访过程中，詹积富的灵魂一问，

令笔者至今难忘：“是不是这个人没有钱，他就不要看病？

是不是这个人因为有钱了，他才要看病？”

笔者认为，药品应该做到让老百姓吃得起，同时药品的

价格也需要由政府进行监管。这主要有如下几方面原因：第

一，药品不具备信息对称性，不满足市场经济的基本假设前

提；第二，药品消费者难以自由选择，不满足市场经济的竞

争假设前提；第三，让老百姓吃得起药，是近年来医疗行业

的主要政策着力点，也是增进民生福祉的关键工作之一。

首先，市场经济的假设前提之一就是信息要充分对称，

在现实中也即买方对产品的性价比完全了解。然而，这点在

医药领域是几乎做不到的。患者自己搞不清楚治疗“不可切

除原发性肝癌”是片仔癀具备性价比，还是安替可胶囊具备

性价比，抑或是信迪利单抗注射液具备性价比。这些药品的

名字，患者可能听都没听过，更何况了解其原理、效果并准

确评估其价格。

其次，市场经济的假设前提之二就是要充分竞争，在现

实当中即卖方不存在垄断，买方具备多项选择权。显然，药

品仍然不具备充分竞争的特点，患者在用药上几乎无法拥有



自主选择权。患者不具备专业领域的知识，真正具有选择权

的是医生。而在医改前，由于医生的决定权，导致了医药代

表与医生之间产生了灰色产业链，这条灰色产业链也正是由

政府主导的集采介入后才得以有效治理。

最后，集采带来的药品价格下降有目共睹。据片仔癀在

年报中转引国家医疗保障局的信息，自 2018 年以来，国家

组织集采 7 批，294 种药品平均降价超 50%，叠加地方联盟

集采，累计降低药耗费用超 4000 亿元。显然，药品价格回

归理性是监管的重要方向，也是增进民生福祉的重要工作之

一。

医者仁心，就像那副流传广泛的对联——“但愿世间人

无病，何惜架上药生尘”。笔者呼吁，药企在制定价格时也

要将患者的支付能力纳入考虑范畴，让老百姓吃得起。






